

# EL COMPOSTELANO

Abite de Prensa Nacional  
Fza de Alonso Martínez  
Burgos

PUBLICADO POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

FRANCO CONCERTADO

Año XXIII

Oficinas: Huérfanos, 31

Santiago, miércoles 31 de marzo de 1937

Teléfono número 1327

El número 5.400

## Fueron destruidos doce aparatos enemigos en una importante acción de nuestros aviones. Presentáronse 26 personas



### Una patria Un caudillo ESPAÑA FRANCO

<h4>COMUNICADO OFICIAL</h4> <h3>De las últimas operaciones</h3> <p>Salamanca.—Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo. Noticias recibidas hasta las veinte horas del 30 de marzo de 1937.</p> <p><b>EJERCITO DEL NORTE</b></p> <p>Quinta División.—Sin novedad, con ligeros tiroteos, habiéndose pasado a nuestras filas por Saetres 26 personas, entre ellas un teniente de Artillería, un capitán y un médico.</p> <p>Sexta División.—Como resultado del combate librado ayer en Lorillo, en la mañana de hoy recogimos 60 fusiles y gran número de granadas de mano que el enemigo había abandonado en la huida.</p> <p>Se veían además grandes regueros de sangre de los rojos heridos en este ataque.</p> <p>Octava División.—Cañones en los distintos frentes de la misma. Divisiones de Avila y Soria.—Sin novedad.</p> <p>Cuerpo de Ejército de Madrid. Un ataque intentado en la noche de ayer por el enemigo contra Majadahonda fue rechazado briosamente por nuestras tropas, que hicieron en los rojos verdadera carnicería, oyéndose durante la jornada nocturna los lamentos de los heridos que abandonaron.</p> <p>En el frente de Madrid, pasaron a nuestras filas 24 milicianos y 12 paitanos.</p> <p><b>EJERCITO DEL SUR</b></p> <p>En el frente de Orjiva, el enemigo intentó un ataque contra nuestra posición de Bulión, siendo rechazado con enormes bajas.</p> <p>En el de Córdoba, el mal tiempo y el encharcamiento de los caminos pusieron un parentesis a las operaciones, estableciéndose nuestras tropas en las posiciones de la Sierra.</p> <p>Actividad de la Aviación.—En el aire, nuestros aviadores llevaron a cabo una importante acción sobre el aerodromo de Andújar, destruyendo 12 aparatos del enemigo.</p> <p>Salamanca 30 de marzo de 1937.</p> <p>De orden de S. E. El Generalísimo, Jefe de Estado Mayor, <b>Francisco Martín Moreno</b>.</p>	<h4>FRENTE DE MADRID</h4> <h3>Ante la derrota del enemigo</h3> <p>Burgos.—El enviado especial de la Agencia Logos, del frente de Madrid, a las doce de la noche del día de ayer nos envía la siguiente crónica:</p> <p>«El tiempo ha continuado ayer y hoy inestable, luciendo a ratos el sol, y en otros ha llovido. Sopla fuerte viento, que seca los caminos y derrite la nieve acumulada en las cumbres.</p> <p>A pesar de la inseguridad del tiempo, se ha notado gran actividad en la aviación nacional, que, en grupos de aparatos de bombardeo con sus escoltas de cazas, ha realizado frecuentes visitas a las posiciones enemigas, las que han sido objeto de intenso y duro castigo.</p> <p>También volaron sobre las posiciones marxistas de la Sierra, haciendo algunos vuelos de reconocimiento.</p> <p>Las líneas avanzadas del sector del frente de El Escorial han sufrido tiroteos, menos intensos en el día de hoy, por el enemigo.</p> <p>Se dedican a la defensa pasiva de las posiciones, y no se aventuraron a tomar la iniciativa, ya que la actividad se reduce a un fuego intermitente que no acarrea otras consecuencias que la automática reacción de nuestra fusilería, que le ocasiona desventajas para él.</p> <p>Ayer, el sector de Las Navas, nuestras baterías hicieron algunos disparos, disparos que no fueron contestados por las baterías enemigas. Estas permanecieron calladas todo el tiempo.</p> <p>Paralelo al que el enemigo ha sacado del frente de El Escorial algunos combatientes antiguos, parte de los cuales se encontraban allí desde este verano, y los han llevado, con toda urgencia, a otros frentes, especialmente en el Jarama, donde los marxistas han sufrido grandes reverses en el famoso olivar.</p> <p>La paralización de las operaciones es aprovechada por los milicianos rojos para atravesar sus líneas y penetrar en las nuestras, burlando así la vigilancia estrecha de los marxistas.</p> <p>En el sector de Robledo de Chavela únicamente ha habido el acostumbrado tiroteo de fusil, sin consecuencias.</p> <p>Dos únicos hechos cabe destacar de la jornada de hoy: un ataque enemigo en el sector de Aravaca. Los rojos intentaron avanzar sobre nuestras líneas a las tres de la tarde, pero fueron energicamente rechazados, dejando siete muertos y varios heridos, algunos de los cuales fueron recogidos por nuestras fuerzas.</p> <p>Casi simultáneamente, el enemigo intentó otro ataque para romper nuestras líneas por la Cuesta de las Perdices, unos cuantos centenares de metros más abajo de la carretera de La Coruña. También repelieron la agresión nuestros soldados, que cumpliendo las órdenes del mando, salieron de las trincheras persiguiendo al enemigo. Este dejó sobre el campo cerca de un centenar de muertos. El enemigo, en su huida, abandonó mucho material de guerra.</p> <p>En el frente del Jarama, nuestros soldados cortaron valientemente un intento de reacción enemiga.</p> <p>En la Ciudad Universitaria, el acostumbrado fuego de cañón y fusil. El enemigo se dejó algunos muertos en el parque del Oeste.</p>	<h4>PARA LOS HUÉRFANOS</h4> <h3>Nuevo impuesto en el jabón</h3> <p>Córdoba.—Se ha facilitado una nota en el Gobierno, dando cuenta de que, para sufragar las atenciones de la recogida de huérfanos, se impone en esta provincia un derecho o tasa de seis céntimos y medio por kilo de jabón de todas clases que se introduzcan para el consumo a partir del 1 de abril próximo.</p> <p>Este impuesto lo harán efectivo todos los ayuntamientos de la provincia, con carácter obligatorio por reconocimiento sanitario de los de todas clases que se nombran o se introduzcan con el mismo objeto en las localidades o en los términos municipales.</p> <p>En dicha orden gubernativa se dan instrucciones para el cobro de dicho impuesto indicando que la Diputación provincial fiscalizará, siempre que lo estime necesario, las recaudaciones de arbitrios municipales, al objeto de comprobar las operaciones correspondientes a este ingreso, que se cobrará, sin percibir indemnización alguna.</p>	<h4>MUERE UN AVIADOR</h4> <h3>Del bombardeo a Zaragoza</h3> <p>Barcelona.—Se ha celebrado el entierro del aviador que fue herido durante su vuelo sobre Zaragoza, hace unos días, y que trasladado a esta capital falleció ayer.</p> <p>El aparato cayó cerca de Caspe, y aunque con importantes desperfectos, se cree que podrá arreglarse.</p> <p>Presenta varios impactos de ametralladora antiáerea.</p>	<h4>DE QUEIPO DE LLANO</h4> <h3>Algo de la charla dada anoche</h3> <p>—Por los creyentes son siempre acogidas con todo respeto las palabras de los príncipes de la Iglesia. No es extraño, pues, que hayan producido gran satisfacción las manifestaciones que el gran Cardenal Verdier, Arzobispo de París, hizo refiriéndose a la actual cuestión de España. Así comenzó anoche su charla radiada el general D. Gonzalo Queipo de Llano.</p> <p>El ilustre purpurado francés expuso a un periodista que en todo punto incompatible la actitud que siguen los nacionalistas vascos, con la religión y el marxismo.</p> <p>El Sumo Pontífice, en reciente encíclica, condena dicha actitud y exhortó a los clérigos y católicos vascos que continúan por esa senda impía y anticatólica.</p> <p>El comunismo asesino a millares de sacerdotes y quemó imágenes y templos. Así, pues, todos los que esto toleran son cómplices de los sacrilegios cometidos y por lo tanto condenados por la Iglesia.</p> <p>El Cardenal Verdier manifestó que la Prensa francesa debe de prestar su apoyo a los católicos, siempre dentro de las posibilidades internacionales.</p> <p>Las manifestaciones el Cardenal Verdier augurando la victoria para el valeroso Ejército del general Franco y exhortando a todos a luchar contra el comunismo, destructor de la familia y de la sociedad.</p> <p>El general Queipo, después de encomiar las declaraciones hechas por el Cardenal Verdier, fustigó acróticamente al presidente de la república eñkara, Aguirre y comparsa, pero especialmente a éste, de quien dijo que, para mayor escarnio tiene en su despacho un crucifijo de gran tamaño, cosa que no se compagina con los crímenes y villanías realizados por dicho malvado presidente.</p> <p>Los dirigidos vascos se hallan contagiados con estas perniciosas doctrinas y creen todo cuanto les dicen, así como el gobierno de Bilbao, es modelo, y que jamás hubo en España otro de tanta altura.</p> <p>Claro está—agrega el locutor—tienen excelentes personajes.</p> <p>Un hojalatero es el director de la fábrica de armas; el comandante general de las fuerzas milicianas es un perito mercantil, y los capitanes y tenientes son albañiles, limpiabotas, set sic de coete' ris.</p> <p>El sostenimiento de la guardia cuesta un millón de pesetas diarias.</p> <p>La situación en Bilbao es grave; las subsistencias andan muy escasas y sólo los dirigentes lo pasan bien. Se carece de carne, pan y pescado.</p> <p>Con respecto a Barcelona dice que el gobierno de la Generalidad está en crisis.</p> <p>Companys propone para sustituirle a Comcra, pero la CNT y la FAI se opusieron y la crisis está sin resolver.</p> <p>Los catalanes están contrariados y se quejan del «gobierno» de Valencia porque no les presta la ayuda que de él solicitaron.</p> <p>Las contribuciones e impuesto no se cobran, porque los pueblos se niegan a ello, y ahora se encargaron de hacerlos efectivos los partidos extremistas.</p> <p>Después de comentar varias de las mentiras e insidias que lanzan las radios marxistas, contra él las de que los nuevos representantes del Gobierno de Burgos y no tienen valentía mental dando autorización de la D. D. para que se cargara el 27 de marzo que se cargara el 27 de marzo del 1937.</p>	<h4>EDUCACION SOVIETICA</h4> <h3>Todavía niños ya bandidos</h3> <p>La crónica soviética del bandidaje delata la espantosa criminalidad de la juventud comunista. A lo largo de los actos de terror antisocial y de las relaciones de viajes de «turistas» que visitan las casas gubernamentales, no falta por desgracia el aspecto inhumano de una juventud criminal y viciosa. (Tantos esto verdad, que los representantes de la prensa soviética rogaron no hace mucho al jefe de la dirección regional de la Milicia del Norte) que las «precisas» que, entre la población se entregaban a actos de bandidaje. ¿Quiénes son los bandidos? A esta pregunta se respondió, que el 70 por 100 de los acusados de bandolerismo era dado por jóvenes de la edad de los Kambomof. (P. P. C. n. 48, 1935).</p> <p>Naturalmente los principios corruptores tienen que producir frutos corrompidos, cuyas consecuencias atribuyen los soviets al odio de clases. «La Pravda» llegó, no obstante, a expresarse así: «El enemigo de clases sigue de cerca a nuestros jóvenes, se aprovecha del menor accidente, de la menor conyuntura, para adherirse, a la vista misma de los pedagogos y de los desprecocados militantes del Kambomof, de todo lo que cae bajo sus garras. En algunas ciudades, sobre todo en los grandes centros, prosigue la Pravda, elementos criminales y antisoviéticos, según el mismo periódico, han amesitrado ratones, que lanzan juego al hurta y al bandidaje, creando una especie de grupos, de bandas y organizaciones de saqueadores. (Editorial de la Pravda del 23 de abril de 1935).</p> <p>El mismo periódico en un editorial, que luego reprodujo toda la prensa soviética, decía el 25 de febrero del mismo año: «Es necesario restablecer en la escuela un orden bolchevique, porque los niños en las escuelas sienten solos y abandonados. Esto los aleja de la vida pública y los impele a la insolencia, al bandidaje y hasta a la criminalidad».</p> <p>Durante la celebración de una Conferencia pan-rusa de los instructores de choque, Epstein, comisario del pueblo adjunto a la Instrucción Pública, dio una idea general de la situación referente a la educación en las escuelas soviéticas concebida en los siguientes términos: «El trabajo de educación se hace todavía sin una verdadera comprensión. Reuniones con el objeto de embriagarse, actos de bandidaje, he ahí las principales tentativas de los enemigos de clases, que tratan de ejercer influencia sobre nuestra infancia.»</p> <p>Sin embargo, no se hizo esperar mucho un categorico y oficio' so menció a la afirmación de Epstein, respecto a la parte decisiva del «enemigo de clases» en el desarrollo del bandidaje entre los chicos, en edad que suelen frecuentar las escuelas.</p> <p>Des hizo tal afirmación nada menos que el periódico de los Jóvenes Comunistas soviéticos, Koms, Pravda, núm. 66, 1935, al referir el pasatiempo de un escolar en un día de vacaciones en Odesa. Era el 6 de marzo, día de vacaciones. En un ángulo de la calle, prosigue el citado periódico, una veintena de escolares reúne en torno a un gran charco de agua para abañarse.</p>	
<h4>COMUNICADO OFICIAL</h4> <h3>Los conductores de autos</h3> <p>Conforme interesa el Boletín Oficial del Estado número 155 de fecha 24 del actual, al objeto de disponer de la estadística completa de conductores de automóviles y utilizar de éstos el contingente preciso a las necesidades militares actuales, se dispone:</p> <p>«Primero. Todos los que tengan carnet de conducir y estén comprendidos entre los 18 y 30 años quedan obligados a efectuar su revisión en un plazo de quince días, hábiles a partir de la publicación de esta Orden en el Boletín Oficial del Estado, bien entendido que el incumplimiento de la presente disposición lleva consigo la anulación del referido carnet, sin que en lo sucesivo pueda obtenerlo nuevamente.</p> <p>Segundo. La mencionada revisión se efectuará, para el personal civil, ante las personas en quienes deleguen los Jefes de los Parques, Delegacionarios de Automóviles.»</p> <p>Y habiendo delegado en esta Jefatura de Odrás Públicas de la Coruña, la autoridad militar, para proceder a la revisión que se cita en el párrafo anterior, así lo hace público el Ingeniero jefe, en el Boletín Oficial, a fin de que en el plazo señalado, que aspira el próximo día 13 del mes entrante, se presenten en dicha dependencia, sita en la Plaza de María Pita, 13, primero, a horas hábiles de oficina, todos los individuos que se encuentran comprendidos entre la mencionada edad de 18 a 30 años, que están en posesión de cualquier clase de carnets de conducción de automóviles.</p>	<h4>FRENTE DE MADRID</h4> <h3>OBRAS DE FORTIFICACION</h3> <p>Berna.—El Consejo federal suizo ha tomado el acuerdo de proceder a construir determinadas obras de fortificación.</p> <p>Los Ayuntamientos de ciertas localidades recibieron instrucciones para que desocupen antes del primero de julio los almacenes donde haya materias inflamables.</p>	<h4>PARA LOS HUÉRFANOS</h4> <h3>No quieren las pesetas rojas</h3> <p>Paris, 30.—Para dar una idea del valor que tiene la peseta roja, basta citar el hecho de que una fábrica de un contrato de guerra con el Gobierno de Valencia, pero al decirlo los comisionados marxistas que tendría que cobrar en pesetas rojas, rescindió el contrato, alegando que tal moneda no tiene valor en el mercado internacional.</p>	<h4>MUERE UN AVIADOR</h4> <h3>Almacén Administrativo Militar</h3> <p>Carecemos de ropas de vestir, de prendas para el interior, de calcetines, de calzado... La demanda fue tal, que nos hemos quedado en blanco. En blanco quiere decir, sin elementos con que poder atender debidamente a las necesidades más perentorias de nuestros soldados. Continúa la cruzada invernal y nuestros soldaditos precisan abrigarse. Mas aún: es necesario, forzoso, indispensable, preservarlos contra el frío, contra las lluvias, contra las humedades. De la salud de ellos, de la salud de nuestros valerosos y gloriosos combatientes, depende su entusiasmo y su esfuerzo dependen nuestras vidas, nuestras haciendas. Seguid colaborando en esta gran Cruzada de alimentar y vestir a los servidores y salvadores de la Patria. Nuevos arrestos se piden a vuestro españolismo y patriotismo probados. Nuevos empujes de la voluntad, nuevas «exteriorizaciones» de vuestro cariño, jamás puesto en tela de juicio. España continúa llamando a sus buenos hijos. Y así como no se agota nunca, el amor de España hacia sus hijos, porque es amor de entraña de maternidad, igualmente no debe agotarse en vosotros el patriotismo—patriotismo español—que propugna toda obra enaltecedora en los hijos que quieren, y respetan, y sueñan con la grandeza de la madre a quien añoran y adoran.</p> <p>En el Seminario sigue su espantosa labor el Almacén Administrativo Militar, cuyo Ropero en la actualidad está totalmente vacío. No hay camisas, ni calcetillos, ni calcetines, ni guantes, ni calcetines... No hay cazadores, ni jerseys, ni pasamontañas... No hay cazado... En suma: se carece de todo y todo habrá que surtirlo. Y con la ayuda de Dios y vuestra buena fe congetionada de sano españolismo, pronto podremos decir en estas y otras «columnas» de la prensa local y gallega que Santiago y los pueblos limítrofes nos han escuchado y atendido en nuestro ruego, pensando en los que por todos están jugando la vida en todos los frentes.</p> <p>Acudid con vuestros donativos al Ropero del Almacén Administrativo Militar, en la planta baja del Seminario. España os lo premiará. España y el Generalísimo Franco, que, lo mismo que España, solamente, únicamente, piensa en el mayor bienestar de sus soldados, a cuyo mejoramiento en todos los órdenes consagra el insignie CAUDILLO todos los instantes de su vida.</p> <p>¡Santiago! ¡Acordaos de los soldados heridos!</p>	<h4>MUERE UN AVIADOR</h4> <h3>Ab-el-Kader a Sevilla</h3> <p>Sevilla.—Es esperado en Sevilla de regreso del viaje llevando peregrinos musulmanes a la Mecca, el vapor llamado expreso para este efecto.</p> <p>Para recibir a los viajeros, han yanse ya en Sevilla 14 autos notables de la zona del Protectorado español y acudirán también el famoso Visir tan adicto a España Ab-el-Kader.</p>	<h4>DE QUEIPO DE LLANO</h4> <h3>Algo de la charla dada anoche</h3> <p>—Por los creyentes son siempre acogidas con todo respeto las palabras de los príncipes de la Iglesia. No es extraño, pues, que hayan producido gran satisfacción las manifestaciones que el gran Cardenal Verdier, Arzobispo de París, hizo refiriéndose a la actual cuestión de España. Así comenzó anoche su charla radiada el general D. Gonzalo Queipo de Llano.</p> <p>El ilustre purpurado francés expuso a un periodista que en todo punto incompatible la actitud que siguen los nacionalistas vascos, con la religión y el marxismo.</p> <p>El Sumo Pontífice, en reciente encíclica, condena dicha actitud y exhortó a los clérigos y católicos vascos que continúan por esa senda impía y anticatólica.</p> <p>El comunismo asesino a millares de sacerdotes y quemó imágenes y templos. Así, pues, todos los que esto toleran son cómplices de los sacrilegios cometidos y por lo tanto condenados por la Iglesia.</p> <p>El Cardenal Verdier manifestó que la Prensa francesa debe de prestar su apoyo a los católicos, siempre dentro de las posibilidades internacionales.</p> <p>Las manifestaciones el Cardenal Verdier augurando la victoria para el valeroso Ejército del general Franco y exhortando a todos a luchar contra el comunismo, destructor de la familia y de la sociedad.</p> <p>El general Queipo, después de encomiar las declaraciones hechas por el Cardenal Verdier, fustigó acróticamente al presidente de la república eñkara, Aguirre y comparsa, pero especialmente a éste, de quien dijo que, para mayor escarnio tiene en su despacho un crucifijo de gran tamaño, cosa que no se compagina con los crímenes y villanías realizados por dicho malvado presidente.</p> <p>Los dirigidos vascos se hallan contagiados con estas perniciosas doctrinas y creen todo cuanto les dicen, así como el gobierno de Bilbao, es modelo, y que jamás hubo en España otro de tanta altura.</p> <p>Claro está—agrega el locutor—tienen excelentes personajes.</p> <p>Un hojalatero es el director de la fábrica de armas; el comandante general de las fuerzas milicianas es un perito mercantil, y los capitanes y tenientes son albañiles, limpiabotas, set sic de coete' ris.</p> <p>El sostenimiento de la guardia cuesta un millón de pesetas diarias.</p> <p>La situación en Bilbao es grave; las subsistencias andan muy escasas y sólo los dirigentes lo pasan bien. Se carece de carne, pan y pescado.</p> <p>Con respecto a Barcelona dice que el gobierno de la Generalidad está en crisis.</p> <p>Companys propone para sustituirle a Comcra, pero la CNT y la FAI se opusieron y la crisis está sin resolver.</p> <p>Los catalanes están contrariados y se quejan del «gobierno» de Valencia porque no les presta la ayuda que de él solicitaron.</p> <p>Las contribuciones e impuesto no se cobran, porque los pueblos se niegan a ello, y ahora se encargaron de hacerlos efectivos los partidos extremistas.</p> <p>Después de comentar varias de las mentiras e insidias que lanzan las radios marxistas, contra él las de que los nuevos representantes del Gobierno de Burgos y no tienen valentía mental dando autorización de la D. D. para que se cargara el 27 de marzo que se cargara el 27 de marzo del 1937.</p>	<h4>EDUCACION SOVIETICA</h4> <h3>Todavía niños ya bandidos</h3> <p>La crónica soviética del bandidaje delata la espantosa criminalidad de la juventud comunista. A lo largo de los actos de terror antisocial y de las relaciones de viajes de «turistas» que visitan las casas gubernamentales, no falta por desgracia el aspecto inhumano de una juventud criminal y viciosa. (Tantos esto verdad, que los representantes de la prensa soviética rogaron no hace mucho al jefe de la dirección regional de la Milicia del Norte) que las «precisas» que, entre la población se entregaban a actos de bandidaje. ¿Quiénes son los bandidos? A esta pregunta se respondió, que el 70 por 100 de los acusados de bandolerismo era dado por jóvenes de la edad de los Kambomof. (P. P. C. n. 48, 1935).</p> <p>Naturalmente los principios corruptores tienen que producir frutos corrompidos, cuyas consecuencias atribuyen los soviets al odio de clases. «La Pravda» llegó, no obstante, a expresarse así: «El enemigo de clases sigue de cerca a nuestros jóvenes, se aprovecha del menor accidente, de la menor conyuntura, para adherirse, a la vista misma de los pedagogos y de los desprecocados militantes del Kambomof, de todo lo que cae bajo sus garras. En algunas ciudades, sobre todo en los grandes centros, prosigue la Pravda, elementos criminales y antisoviéticos, según el mismo periódico, han amesitrado ratones, que lanzan juego al hurta y al bandidaje, creando una especie de grupos, de bandas y organizaciones de saqueadores. (Editorial de la Pravda del 23 de abril de 1935).</p> <p>El mismo periódico en un editorial, que luego reprodujo toda la prensa soviética, decía el 25 de febrero del mismo año: «Es necesario restablecer en la escuela un orden bolchevique, porque los niños en las escuelas sienten solos y abandonados. Esto los aleja de la vida pública y los impele a la insolencia, al bandidaje y hasta a la criminalidad».</p> <p>Durante la celebración de una Conferencia pan-rusa de los instructores de choque, Epstein, comisario del pueblo adjunto a la Instrucción Pública, dio una idea general de la situación referente a la educación en las escuelas soviéticas concebida en los siguientes términos: «El trabajo de educación se hace todavía sin una verdadera comprensión. Reuniones con el objeto de embriagarse, actos de bandidaje, he ahí las principales tentativas de los enemigos de clases, que tratan de ejercer influencia sobre nuestra infancia.»</p> <p>Sin embargo, no se hizo esperar mucho un categorico y oficio' so menció a la afirmación de Epstein, respecto a la parte decisiva del «enemigo de clases» en el desarrollo del bandidaje entre los chicos, en edad que suelen frecuentar las escuelas.</p> <p>Des hizo tal afirmación nada menos que el periódico de los Jóvenes Comunistas soviéticos, Koms, Pravda, núm. 66, 1935, al referir el pasatiempo de un escolar en un día de vacaciones en Odesa. Era el 6 de marzo, día de vacaciones. En un ángulo de la calle, prosigue el citado periódico, una veintena de escolares reúne en torno a un gran charco de agua para abañarse.</p>

## Devocionarios para Primera Comunión. Gran surtido y muy baratos



DOÑA JOAQUINA BLANCO REY VIUDA DE RON Falleció en la mañana del día de hoy Después de recibir los auxilios espirituales R. I. P. Sus hermanos políticos Celestino Redondo y Dolores Gago; sobrinos José y Saladino Redondo y Esperanza Folgar, y demás parientes Ruegan a sus amistades que encomienden su alma a Dios Nuestro Señor y se dignen asistir al funeral de entierro que se celebrará mañana jueves, a las diez y media, en la parroquia de Santa María del Camino, y seguidamente a la conducción del cadáver al Cementerio General; por lo que anticipan gracias. CASA MORTUORIA: RUA DE SAN PEDRO, 19. Santiago, 31 de marzo de 1937.

sus limosnas en las boetas de los Jueves Eucarísticos. El sargento del Regimiento de Infantería de Simancas núm. 40 D. Demetrio Fernández Villar, detuvo ayer en la calle Real de Coruña a Luis Iglesias Rozada, de 19 años, operador del Cine Lovellanos de Oviedo, a quien reconoció como elemento integrante de un grupo marxista asturiano. El detenido fué puesto a la disposición del Delegado de Orden público. Solicita madrina de guerra el brigada de complemento del Regimiento de Cazadores de Castillejos, José María Pérez. La persona que haya encontrado unas gafas en la Herradura se le ruega las entregue en el Horreo número 64, bajo. En la carretera del Seijo a Puentedeume, el campesino Marcelino Rico Barral, al pretender tomar un automóvil en marcha, lo hizo con tan mala fortuna que el pobre hombre se cayó entre las ruedas del coche, lesionándose tan gravemente, que a los dos días después del accidente falleció. Contaba el infeliz cincuenta y siete años de edad y estaba casado. Era natural de Fonsagrada, en la provincia de Lugo. Hace meses, en otro accidente de automóvil, habíase fracturado el brazo izquierdo. Mañana se reanuda el cursillo que los jueves y sábados a las seis de la tarde dará en la Escuela Normal el maestro Benedito. Se suicidó ayer en Vigo, infiriéndose un tremendo corte con una navaja barbera en el lado derecho del cuello, seccionándose la yugular, Saturnino Villar. Como aun tuviese vida, se le trasladó rápidamente a la Casa de Socorro, donde a poco de ingresar dejaba de existir. Saturnino Villar contaba 48 años y era natural de Oviedo, hallándose en Vigo accidentalmente, hospedándose en el hotel «La Platense». Se ignoran las causas que le han impulsado a tomar tan fatal resolución. Inscribiéronse hoy en el Registro de Veneranda Riveiro Fernández, Manuel Liste Mosquera, Lourdes Rouco Calvelo y José Galluz Gómez. En su casa del Ayuntamiento de El Pino y a edad avanzada, falleció el propietario D. Francisco Calvo Seijo, causando su muerte hondo pesar, no solo en aquel Municipio, sino también en la extensa comarca. Damos nuestro pésame a toda la familia del extinto y en particular a su hijo, acreditado industrial establecido en nuestra población. Hemos recibido el primer número, extraordinario, de la importante revista Cartel, que dirige nuestro estimado compañero en la Prensa, D. Antonio Coira Otero, a quien felicitamos por lo admirable de su obra. La Delegación de Orden Público impuso las siguientes multas: A Daniel Rodríguez, 25 pesetas por escándalo; Secundino Rodríguez, 25 por desafecto al Movimiento; Agustín García Gerpe,

25 por ídem; Pedro Mosquera Bóo, 100 por ídem; Eduardo Vázquez Rivadas, 100 por ídem. Se prorrogó hasta el 30 de abril el plazo voluntario para la renovación de licencias de aparatos radio receptores. Han muerto en esta ciudad: María Otero Suárez, de 16 meses, calle de Abajo; Rita Pacheco Simón, 89 años, viuda, Cruxeira; Antonina Vázquez Fernández, 61, soltera; Hospitalillo, y Sergio Vázquez González, 24, Rucero de Figueiriñas. Ha fallecido D.ª Rita Alvarez Calvo, viuda de Paz, siendo muy sentida su muerte en el numeroso círculo de sus amistades. A toda la familia y en especial al hijo político, nuestro amigo el acreditado comerciante D. Eloy González, acompañamos en la pena. Ha quedado en suspenso el servicio de telegramas cursados por teléfono desde los domicilios. Se requiere al profesor de esta Universidad, D. Gerardo Cordeiro, para que en el término de 10 días señale su actual domicilio. Recordamos a nuestros lectores que mañana es día de Plato Único, debiendo contribuir todos a depositar su óbolo para fin tan eminentemente patriótico. Telegramas detenidos en la Principal de Santiago: Nicolás Martín Adán, Sanatorio Hospital Militar. De Muros de Nalón, Manuel Tomás Ruiz, Hospital Militar. De Cádiz, Francisco Cante Forne, Hospital Militar, cama 875. De Valladolid, Francisco Alonso, Algalla de Arriba. De Playa de Santiago, Ramón Cabrera, Hospital de San José. De Zaragoza, Josefina Esparza, Calderería, 26, 27. De Jaru, Manuel Tomás, sargento de Regulares, 3, 3.ª Ametralladoras, Hospital. De Oviedo, José Castellanos, alférez de Regulares, Hospital.

D.ª RITA VILAS CALVO VIUDA DE PAZ Falleció el día 31 de marzo de 1937, a los 69 años, Después de recibir los Santos Sacramentos R. I. P. Su hija Piedad Paz; hijo político Eloy González, del Comercio de esta plaza; nietas Rita, María del Carmen y Clotilde; sus hermanos Consuelo, Francisco y Juan y demás parientes Ruegan a sus amistades una oración por su alma y la asistencia a los funerales que tendrán lugar mañana jueves día 1.º de abril, a las doce, en la iglesia parroquial de Santa María del Camino, y seguidamente a la conducción del cadáver al Cementerio General; por lo que le vivirán sumamente agradecidos. Casa mortuoria: RUEDAS, 13-3.º SANTIAGO, 31 DE MARZO DE 1937.

armas disponen de hondas, piedras e instrumentos fumigantes. El mando general está confiado a un Komsomoletz (miembro de los Jóvenes Comunistas), alumno del 8.º Grupo. Las escaramuzas duran cerca de una hora en un terreno inculto. Mas luego encienden una hoguera, rompen pedradas la ventana del alojamiento de una obrera, riñen entre sí y disparan con una pistola de su fabricación. Hasta aquí el mencionado periódico comunista. Si no me constara de su traducción fiel y exacta, nunca creyera que un periódico de la Juventud Comunista pudiera expresarse así. Es esto indicio evidente del libertinaje y de la corrupción que produce la educación soviética. Cuando ellos mismos deploran el mal, muy profundas y funestas deben de ser las consecuencias y ramificaciones que el mal ha alcanzado entre ellos. Consecuencias de un desarrollo inevitable. Y que haya sido algo de la inmensa producción literaria rusa, de la que tanta parte se ha traducido últimamente a nuestra lengua, conocerá por demás la misera condición de aquella juventud, a la cual se han impuesto las mayores aberraciones y se ha impulsado a todos los desórdenes. Triste es, en verdad, la suerte que le está deparada a esa juventud española, digna de lástima y compasión, que con infame malignidad los marxistas españoles roban a la España de mañana para llevarla a concentraciones rusas con todas las ignominias humanas y escarnios de la conciencia. En el suelo de Odesa no tendrán mejor suerte que aquella juventud de hampa y burdel, tal como se describe por mano rusa en la novela «Los Artamanoff».

Pasado mañana viernes, se reanuda el cursillo de Derecho internacional que explica el profesor Sr. Legaz. Continuará, como de costumbre, los martes y viernes a las diez de la mañana. El cursillo de Filosofía del Derecho a cargo del mismo profesor, se reanuda el lunes de la semana próxima y continuará en los días y horas acostumbrados. En una de las pasadas noches fué asesinado en Ribadumia un tabernero del que solo sabemos se apellida Pereira. El asesino le disparó varios tiros de escopeta, propinándole además varios botellazos. Para esta tarde estaban señalados dos Consejos de guerra por rebelión. Uno contra Alfonso Núñez López. Presidirá el tribunal el teniente coronel D. Manuel Rueda. Otro contra Miguel Prego Enriquez y otro, presidido por el teniente coronel Sr. Bermúdez de Castro. Estos procesados son defendidos por el teniente Sr. Romero Osende. Mañana dará comienzo el Cursillo de preparación militar organizado por la Jefatura de Falange Española de las J. O. N. S. Las clases teórico prácticas a cargo del Teniente de Infantería y jefe Militar de F. E. D. Luis Barreiro Paracela, comenzarán a las ocho menos cuarto de la noche. Mañana tendrá la Asociación de los Jueves Eucarísticos sus cultos en la forma siguiente: Por la mañana, Misas de Comunión a las ocho y ocho y media en la S. I. Catedral. Por la tarde, la Hora Santa se celebrará a las cinco y media en la iglesia de las MM. Mercedarias de esta ciudad, con el fin de contribuir a la mayor solemnidad y esplendor de los cultos con que dichas Madres Mercedarias celebran la festividad de la Beata Mariana de Jesús, miembro ilustre de tan esclarecida y españolísima Orden de la Merced. Los cultos de este día se aplicarán por la intención de las personas piadosas que depositan

NOTICIAS DEL MOVIMIENTO MILITAR La tirantez entre los gobiernos rojos Burgos.—Noticias de París dan cuenta de que cada vez se acentúa más la tirantez entre los gobiernos de Valencia y de Bilbao, habiendo llegado el caso de que este último ha declarado que gobernará autónomamente sin tener en cuenta para nada de que existe el de Valencia, a quien hace responsable de todas las derrotras sufridas en los distintos frentes. Acuerdos de la Diputación de Málaga Burgos.—La Diputación de Málaga en sesión celebrada ayer, acordó exigir responsabilidad a los componentes de la anterior comisión por haber dispuesto sin que precediese acuerdo alguno de los fondos de la misma. También se acordó conceder pensiones anuales a las viudas y huérfanos de los funcionarios asesinados por los marxistas. Las derrotas marxistas Burgos.—El periódico francés Le Sour publica una crónica de su enviado especial en España, en la cual hace resaltar los fuertes golpes sufridos por los milicianos marxistas ante los ataques persistentes y decisivos de los nacionalistas. Se ocupa de la minúscula república de Vizcaya, diciendo que en ella reina la más completa anarquía, y que los distintos partidos del Frente popular, se entienden cada vez menos, habiéndose convertido en verdaderos enemigos que se combaten duramente de palabra y obra. La lucha en la retaguardia Burgos.—Los radios de la CNT y FAI de Cataluña, continúan en sus emisiones dirigiendo duros ataques a los que desde la retaguardia se dedican únicamente a enriquecerse a costa de los que dan su sangre en los frentes. Estas emisoras dicen que no se puede consentir por más tiempo lo que viene ocurriendo, o sea que mientras los verdaderos demócratas luchan por un ideal, los dirigentes se disputan a sangre y fuego y empleando todo género de argucias los puestos desde los cuales han de enriquecerse a espensas del hambre del pueblo trabajador. Esto demuestra las discrepancias que existen en la zona roja entre los distintos partidos.

EL GONDOLERO DE BROADWAY Mañana en el Principal Para mañana jueves de moda nos anuncia la Empresa del Principal, el grandioso estreno de la insuperable producción Warner Bros de gran espectáculo titulada «El Gondolero de Broadway». Película de gran relieve artístico, construida sobre un tema de inusitado atractivo nos trae sobre la pantalla con el encanto luminoso y la rutilante elegancia de la gran vía neoyorkina, todos los atractivos singulares del lujo y la distinción en la gran Metrópoli Americana. Una ráfaga de alegre y juvenil simpatía anima a todo el film cuyas escenas se dinamizan al compás del arte excepcional de las más populares estrellas; y así el admirable Dick Powell el galán de irresistible atractivo y varonil prestancia, y la encantadora Joan Blondell, y el siempre elegante Adolfo Menjou, y la graciosísima Louise Fazenda, esmaltan con su admirable labor artística film, espectacular, animado constantemente por los más espléndidos conjuntos coreográficos y musicales de Broadway, es un espectáculo digno por su selección y altura artística de un elegante público de los jueves de moda.—T. MILICIAS DE LA J. A. P. De los frentes de Madrid y cuarteles generales de la J. A. P. en Valladolid y Salamanca, regresó el jefe provincial de la J. A. P. D. Nicandro Pérez Vázquez, en donde visitó a los voluntarios japiastas de esta ciudad, que forman parte de las ocho expediciones. Los mandos militares que están al frente de dichas compañías dedicaron frases de elogio para los valientes japiastas compostelanos, por su heroísmo, espíritu de disciplina y sacrificio.

EL GONDOLERO DE BROADWAY Mañana en el Principal Un film todo juventud amenidad y simpatía, con DICK POWELL, JEAN BLONDEL, LOUISE FAZENDA, ADOLFO MENJOU

la, haciendo resaltar el parangón que existe entre el grito de unidad, grandeza y libertad lanzado por Pelayo en Covadonga contra los Musulmanes y el grito de España una, España grande y España libre, lanzado el 19 de julio por los «Camisas Azules» en unión de nuestro Caudillo y de todos los genuinos españoles. Siguió enumerando las grandezas patrias hasta llegar a la cumbre de éstas en 1492 con la toma de Granada y la fusión de todos los reinos españoles, que a raíz de la reconquista se habían formado, en uno solo, «España». Enumera los territorios que entonces se integraban, haciendo un estudio detallado de las causas que a esta grandeza habían contribuido, sacando en consecuencia que todas ellas estaban sintetizadas en la religiosidad de nuestros Caudillos, de nuestros guerreros, de nuestra familia, de nuestra sociedad y de todos los dirigentes y dirigidos de nuestra España. Termina el conferenciante estudiando a los Flechas a que imiten a estos héroes de nuestra edad de oro si quieren regenerar nuestra patria del estado de degradación a que la han llevado esos malos españoles, hijos espúreos de esta hidalga nación, y darles días de paz y alegría. Se nos crea el ambiente que al espíritu, han creado afortunadamente estas Milicias, invitándonos a que visiten nuestro local, en donde podrán ver, como él ha visto, la imagen de Jesucristo en el despacho de nuestro jefe, y presididos de todos nuestros actos, diciéndonos que esta es la única respuesta que a tales desaprensivos debemos dar. Así terminó esta documentada conferencia del Sr. Anido, que tanto agradó al numeroso auditorio.—Menéndez.

NOTICIAS: Esta mañana terminó el Consejo de guerra de que ayer dimos cuenta. El fiscal pidió para los encartados Jesús Lens Patiño, Benjamín Troitino Beiro, Ramón Manuel Pose Suárez, Juan Barrios Manteiga, Jesús González Ferrer, Manuel Fejín Barbezán, Domingo Abejón Cés y Jesús Mourelle Ramos, la pena de muerte, para los 25 restantes, la de prisión perpetua.

Comandancia Militar de Santiago Banderin de Enganche para el Tercio Según nuevas instrucciones recibidas para el ingreso en el Glorioso Tercio, no se necesita talla ni documentación a guna y edad entre los 17 y 36 años, teniendo buen estado de Salud y robustez. Los que quieran ingresar en dicho Cuerpo no tiene más que presentarse en el Banderin de Enganche, sito en esta Comandancia Militar de Santiago. Jóvenes: alistaros en el Tercio. ¡Arriba España! ¡Viva España!

MAQUINA DE ESCRIBIR. en buen uso, se compra. Se prefiere «Underwood». — Librería Gall, Rua del Villar, 66, Santiago.

EL SEÑOR DON FRANCISCO CALVO SEIJO Falleció en su casa de El Pino, confortado con los auxilios espirituales R. I. P. Sus hijos Ramón, María, Antonio y José; hijos políticos Jesusa López, Agapito Bravo, y Antonia Blanco Ruegan a sus amistades que encomienden a Dios Nuestro Señor el alma del finado y asistan a la conducción del cadáver al Cementerio de El Pino que tendrá lugar mañana jueves, a las nueve, en cuya parroquia se celebrarán los funerales en sufragio de su alma; por lo que anticipan gracias.

Capitol MAÑANA JUEVES DE GRAN MODA Estrena el fantástico film de cada escena una emoción LA VOZ DE LA SELVA Las más extraordinarias aventuras en la silva virgen cuyos fotogramas cautivan desde el primer momento. Grabe en su memoria este nombre: «Puerto Nuevo»

Capitol MAÑANA JUEVES DE GRAN MODA Estrena el fantástico film de cada escena una emoción LA VOZ DE LA SELVA Las más extraordinarias aventuras en la silva virgen cuyos fotogramas cautivan desde el primer momento. Grabe en su memoria este nombre: «Puerto Nuevo»

Capitol MAÑANA JUEVES DE GRAN MODA Estrena el fantástico film de cada escena una emoción LA VOZ DE LA SELVA Las más extraordinarias aventuras en la silva virgen cuyos fotogramas cautivan desde el primer momento. Grabe en su memoria este nombre: «Puerto Nuevo»